



Murió hoy el ex-Presidente de la República Lic. don Francisco Aguilar Barqueró

El Sr. Ministro de Fomento y ornato de la capital

Pronto quedará esta pequeña urbe capitalina transformada con el aspecto de gran ciudad moderna y a la vez progresista.

Se levantan actualmente preciosas construcciones de variados estilos que darán auge y esplendor a la población. Luego vendrá el arreglo de las calles en forma ya resuelta, pues es el renglón que han de atender los señores del Municipio y de eso se ocupa el señor Secretario de Fomento con los que tienen a su cargo la Administración del Gobierno local.

Otro paso de adelanto que muestra las actividades del señor Volio Tino, es el haber acuerpado el proyecto para construir elegantes y modernos "kioscos" de madera en nuestros parques y plazas públicas.

El contrato fue suscrito ya con un artesano activo y laborioso, don Juan Bautista Arroyo, quien comenzará su obra de ornato, construyendo como vía de estudio, unos 20 kioscos, tomando como modelo los que actualmente tienen otros países.

Nuestra capital se va modernizando y estas obras que son de intensa necesidad encuentran entre nosotros grata acogida, por la influencia que tienen dentro de la actividad humana, y los beneficios que han de prestar al público en general.

Ya era llegado el momento de que se realizaran estas iniciativas que revelan adelanto, y que significan progreso y trabajo.



Presidente de Costa Rica... de 1919 a mayo de 1920

Con pena anunciamos que este varón preclaro rindió ya su jornada y la rindió del mejor modo posible como ciudadano y como hombre. De luto está lleno su hogar y en todos los corazones agradecidos la siempreviva de un recuerdo afectuoso para él ha florecido y no se marchitará. No es este el momento de juzgar su obra de hombre público, servicial y amante de su patria; tiempo habrá para ello. Ahora toda la pena se junta en lo entrañable del alma y se piensa en los suyos que le lloran, en la Patria que lo ve alejarse. Recójamonos en esta hora de duelo y dediquemos a su memoria un recuerdo sentido.

En vía de restablecimiento Fue sorprendida una casa de juego

Nos place consignar esta nota, por tratarse de dos caballeros de nuestra estimación. Don Manuel Antonio Quirós, Director del Banco Anglo Costarricense y don José María Ploaud, nuestro estimado colega, quienes hace días guardaban cama bajo tratamiento médico, ya se encuentran en perfecto estado de salud, de lo que nos alegramos.

Con una hábil estratagemma empleada por el Teniente de la Segunda N° 735, se capturaron varios jugadores en una casa en el barrio conocido por "Las Latas" en el bajo del Torres. Tan pronto como el citado oficial tuvo el conocimiento del hecho, dispuso el asalto a la citada propiedad con tan buen acierto que capturó con los dados en las manos y todos los implementos, a los viciosos, entre los cuales

NOTAS EDITORIALES

Los padres de la Patria

Los señores diputados dedicaron casi toda la sesión de ayer a discutir la ley de accidentes del trabajo. Y se demostró una cosa buena: que no hay un solo diputado en contra de la ley. Hay entre ellos criterios diferentes sobre detalles importantes de esa ley; pero no hay nadie que la rechace. Los obreros, tendrán, pues, su seguro sobre accidentes.

El General Volio defiende la necesidad de que ese seguro sea obligatorio, y ese es en verdad el mejor procedimiento. Si los señores diputados se continúan considerando como "padres de la patria" —a pesar de que la frase es vieja y desacreditada— no pueden dejar al capricho particular la seguridad de la vida. Es preciso considerar como una obligación asegurar contra accidentes a todos los ciudadanos que constituyen la gran familia nacional, por la cual debe velar el Congreso. Los padres velan siempre por sus hijos.

Las jubilaciones en Correos

Existe un gran revuelto entre los empleados de correos contra la ley de jubilaciones. Unos quieren que se reforme y otros que se anule.

Y tienen razón sobrada para pedir lo que piden. La ley de jubilaciones sin la inamovilidad de los empleados, parece una broma de mala ley.

El empleado tiene que dejar una parte de su sueldo para el fondo de jubilaciones, y el día menos pensado le quitan el empleo para dárselo a otro ciudadano, sin que el destituido tenga derecho a reclamar. Con este procedimiento serán muy pocos los que lleguen a obtener la jubilación, y ninguno puede contribuir de buen grado a engrosar un fondo de jubilaciones que difícilmente le servirá para nada.

Lo práctico, lo que se ha hecho en todo el mundo, es crear una Ley de Servicio Civil con estabilidad y con inamovilidad de los empleados. Es la única manera de tener un cuerpo de administración eficiente con empleados que tengan verdadero interés en el cumplimiento de su deber.

Revista de Revistas

El precioso número extraordinario de "Revista de Revistas" dedicado todo él a Costa Rica, está a la venta en la Librería Lloes. Es un ejemplar de mucho valor artístico. Dígalo de conservarse.

Sentido fallecimiento

En las primeras horas de la noche de hoy, recibimos la infausta noticia del fallecimiento de la virtuosa matrona doña Victoria de Garrón.

Esta mañana a las 10 hs. se verificaron las exequias fúnebres en la parroquia la Merced, de donde partió luego la concurrencia acompañando el cadáver hasta el lugar destinado para su última morada.

Reciban sus hijos don Eugenio, Claudia, Margarita de Garrón y demás familiares el testimonio de nuestra cordial despedida.

Serios estragos causados por los temblores

Los movimientos sísmicos son generales en todo el mundo.

En Armenia se sienten actualmente espantosos ruidos subterráneos, y una gran sacudida de la tierra produjo numerosos muertos siendo destruidas tres poblaciones. Grandes grietas se abrieron en el suelo, de las que salen chispas de fuego.

La población se encuentra sobrecogida de pánico y huyen hacia otros lugares, creyendo que es el final del mundo.

Número 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscriptores y favorecedores de esta empresa.

Suscribase Ud. LA PRENSA

Policías para Limón

Con el objeto de resguardar el orden público durante los días de fiestas que hoy comienzan en la ciudad de Limón, salieron esta mañana, 20 números de policiales, pertenecientes a ambas secciones, al mando de un Teniente.

Suscribase a "La Prensa"

Lea "La Prensa"

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR — GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 — 7ª Av. Esté N° 344

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York.....	401 1/2 0/0
Londres.....	358 1/2
París.....	108
España.....	267
Italia.....	89
Sulza.....	380 1/2
Bélgica.....	100 1/2
Amsterdam	39 oro am.

ITINERARIO

Ferrocarril al Pacifico

El siguiente itinerario en tre Alajuela y San José:

Salida de San José a las 15 horas (3 p.m.) todos los días, pasando por las estaciones siguientes:

Sabana, Pavas, San Antonio de Belén, Ojo de Agua, Ciruelas, Alajuela (terminal)

Material para la luz de Puntarenas

El vapor "City of San Francisco" que llegó por el Pacífico el día 6 del corriente, trajo para el servicio de la Empresa de luz eléctrica de Puntarenas algunos materiales.

Quiere esta empresa mejorar el servicio público en la ciudad porteña.

Movimiento en el ramo de telégrafos

Se hicieron en este ramo los siguientes nombramientos:

Baltasar Bolaños fue nombrado telegrafista de Chomes, en lugar de Sabas Toledo a quien se suspendió del servicio.

Hector Johnson, fue nombrado 2º telegrafista de Alajuela y Roberto Soto pasó como segundo auxiliar a la Central.

José J. Castillo y Elsa de Castillo desempeñarán el cargo de primer telegrafista y auxiliar en Bebedero.

G. Peralta, fue nombrado segundo telegrafista de Santa Cruz.

Tito Castillo desempeñará el cargo de guarda de telégrafos de Puerto Hume a Nicoya.

Clodomiro Mena fue nombrado telefonista y Agente de Policía de Oroquieta.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA

Anúnciese usted en La Prensa

Se descubre un nuevo cometa

El Observatorio Harward acaba de anunciar al mundo el descubrimiento de un nuevo cometa, que atraviesa el espacio dos horas detras del sol.

El cometa fue descubierto el 15 de setiembre último por el profesor alemán Finstere de Bonn.

El cometa es grande, de séptima magnitud, y es visible a la simple vista.

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos

ELOGIOS

HOMERO

ILIADA, con grabados

EDUARDO ZAMACOIS

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

SOFOCLES

Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona

V. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS 3 tomos

JOSE DE MATURANA

CANCION DE PRIMAVERA

NARANJO EN FLOR

F. PI y MARGALL

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS

DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA

EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50

LAS CLASES, JORNALERAS

\$ 0.75

T. JASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS

ESCRITOS POLÍTICOS

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos

SALVADOR RUEDA

POESÍAS

B. PEREZ GALDOS

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

LA HIJASTRA DEL AMOR, 2

DOÑA PERFECTA

EL ABUELO: CELIA EN LOS

INFIERNOS, 2 tomos

LO PROHIBIDO, 2 tomos

EL DOCTOR CENTENO, 2 t.

MISERICORDIA

EL CABALLERO ENCANTADO

LA DE BRINGAS

ELECTRA: EL TACAÑO SA-

LOMÓN, 2 tomos

REALIDAD

LA INCÓGNITA

LA FONTANA DE OPO

TRISTANA

M. CERVANTES

DON QUIJOTE DE LA MAN-

CHA, 2 tomos ilustrados.

BALTASAR GRACIAN

TRATADOS

Las elecciones en Nicaragua

Nuestro activo corresponsal de Managua, nos comunica por radio el dato exacto del resultado de las elecciones, que es el siguiente:

Las Juntas electorales terminaron su escrutinio, y dieron a conocer al país su resultado.

La coalición obtuvo 37.000 votos, Chamorro 22.000 y Corea 5.000.

Ahora tratan éstos de unirse para quitar la mayoría absoluta al vencedor.

Debido al descontento entre las huestes derrotadas, se habla de rebelión, y parece que hay síntomas revolucionarios en los departamentos de Chontales, Segovia y Granada.

El pretexto que ponen los vencidos, es la imposición oficial, cuando ningún otro Gobierno dió más amplia garantía y libertad fue el actual.

Pero el escozor de la derrota los lleva hasta el crimen.

El gobierno mantiene una estricta vigilancia en los sitios de mayor descontento, y está controlando todos los movimientos de las huestes enemigas para hacerse respetar si llega el caso.

Teatro Completo

S. J. Alvarez Quintero

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En idilio Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna

UNA ANECDOTA

Cuando Alejandro llegó en su carreta triunfal hasta las orillas del Indo, supo que la ciudad de Lampsaca se había sublevado. Volvió lleno de cólera y, al aproximarse a la ciudad rebelde, vio venir a Anaxímenes, anciano venerable que había sido su protector. Desde luego su puso que Anaxímenes, acudía a solicitar el perdón de la ciudad culpable, y más encolerizado todavía gritó:

—Juro por Jesús que no concederé lo que Anaxímenes viene a pedirme.

Habiendo oído el anciano el juramento solemne y terrible, se acercó y dijo al Monarca:

—¡Gran príncipe: aplastad bajo el peso de vuestra cólera esta desgraciada ciudad y que sus ruinas sean un monumento de vuestra justa venganza!

El conquistador se rió ante el ingenioso artificio y se encontró así obligado por su propio juramento a perdonar.

—Sacrificio mi venganza— dijo,— y esto me produce una satisfacción: la de llenar de alegría la vejez de mi antiguo maestro.

Suscríbase a La Prensa

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

LIRERIA ESPAÑOLA
MARIA V. DE LIVES
Ha puesto a la venta el semanario REVISTA DE REVISTAS, edición especial dedicada a la República de Costa Rica, profusamente ilustrada en negro y colores, al precio de \$ 2.00 el ejemplar.
Esta Librería tiene la venta exclusiva de dicha revista. Compere su ejemplar hoy mismo. Se despachan órdenes por correo al precio de \$ 2.25 el ejemplar.



Están Tostados

YA VENGAN EN PAQUETES DE
10 ó 20 Cigarrillos
Tienen siempre la misma calidad
La misma calidad que hizo que se vendieran
16.000.000.000 en 1923
Compre un paquete de LUCKY STRIKE y si Ud. no queda satisfecho, le devolveremos su dinero

Nota del día

EL DOCE DE OCTUBRE

EN EL DIA DE COLON

El 12 de octubre, aniversario del descubrimiento de América, lo vamos a dejar transcurrir con pocas fiestas y poco ruido. ¡Perdónanos Cristóbal, que no tenemos la cabeza para viejos romanticismos!

Después de todo, ¿quienes ganaron más con ese descubrimiento: los descubridores o los descubiertos? Los descubridores. Pues a ellos les interesa festejar a Colón en su glorioso 12 de Octubre.

Pero ni los españoles que realizaron la fantástica empresa, ni los italianos compatriotas del célebre Almirante genovés, ni el mundo entero que se benefició con el gran descubrimiento, no tienen tiempo ni fuerzas para ocuparse de cosas antiguas. Otra cosa sería si en vez de llamarse Cristóbal Colón, se llamara Primo de Rivera o Mussolini, o se nos presentara como jefe de un partido, o siquiera como candidato a concejal, dispuesto a "sacrificarse" por el bien de su pueblo, como se está sacrificando ahora todos los generales políticos y todos los políticos generales.

El famoso navegante hizo todo lo contrario, y para su mayor gloria nos ha obligado a todos a sacrificarnos, habiendo tenido que inventar el hispanoamericanismo, el latinoamericanismo y el panamericanismo, tres cosas formidables sin las cuales no habría en América Juegos Florales, ni Asambleas de retóricos, ni banquetes de diplomáticos.

Es verdad que Colón realizó la unidad geográfica del mundo, ya que viviendo todos en el mismo planeta, media humanidad desconocía la existencia de la otra media; Pero como Colón ni nadie ha logrado realizar la unidad espiritual y económica, los pueblos continúan viviendo como si no se conocieran, y es que realmente no se conocen a pesar de los siglos transcurridos. Son los egosmos demasiado fuertes en todo el mundo, para que los hombres de todos los países puedan conocerse. Si los hermanos se desconocen unos a otros cuando se trata de intereses, a ver qué harán los pueblos que están separados por distancias de millares de millas.

La empresa de Colón y de Isabel la Católica, de los Plazones y del Padre Marchena, fue aventura romántica, y nuestros tiempos no están para entretenerse en romanticismos. Estos tiempos nuestros son más prácticos, y lo que desean a todo trance es otro Cristóbal Colón del Tráfico y del Comercio, aunque sea Inglés o yanqui, que descubra los mercados necesarios para el petróleo de México, el azúcar de Cuba, el café de Costa Rica, las esmeraldas de Colombia, el salitre de Chile y el ganado de la Argentina. El que descubriera este nuevo mundo de negocios seguros, tendría más estatuas que los sabios y los generales. Pero esto es más difícil que las campañas de Pizarro, de Cortés y de Balboa, porque sus conquistas fueron fáciles; pero las conquistas económicas que hoy hacen falta son imposibles. En todas las puertas hay guardias y en todos los caminos rondas armadas. Y el interés de cada uno está reñido con el interés de todos, y el de todo con el de cada uno.

Mientras la lucha por la vida sea tan cruel y tan obsesionante, las multitudes no tendrán fuerza ni tiempo para celebrar con amor las viejas efemérides de la Historia. Quizás más tarde, cuando una sabia armonía económica haya tranquilizado al mundo, la Humanidad podrá dedicarse con cariño y entusiasmo a festejar lo poco bueno que existe en la Historia, para que sirva de honroso ejemplo al porvenir.

BERNARDO MERINO

Mi Raza

Mi raza es una raza de espíritu guerrero, valiente hasta la audacia, tenaz hasta morir, de nobles sentimientos, de genio aventurero que supo un nuevo mundo llegar a descubrir.

Es una raza fuerte que lucha con firmeza por conseguir los fines que tiene su ideal. Antes buscaba guerras, por su ansia de grandeza, y ahora tan solo anhela la paz universal.

Es una raza noble que vive de ideales y lleva enarbollada, en sus marchas triunfantes, una bandera blanca que es símbolo de unión...

Y en su escudo de guerra ostenta como mote el espíritu noble que tuvo don Quijote y el ansia de conquista de Cristóbal Colón.

FEDERICO LÓPEZ AYLLÓN

PALABRAS DE ARTURO BRISBANE

Los inversores, los especuladores y los jugadores—, estos últimos de un modo especial—no gustaron mucho del discurso que pronunciara en New York el candidato Lafollette, y las cosas de Wall Street, agitando el texto del discurso, invadieron el mercado.

Los gansos que rodean a Wall Street no pudieron por menos de decirse.

“Parece cierto que este Lafollette aspira a destruir el Tribunal Supremo, hacer añicos la Constitución y repartir los bienes del capital entre sus secuaces.”

Ante este peligro vendieron sus acciones. Y con esto se presentó a los vivos una buena oportunidad, que no será la última desgraciadamente hasta que no desaparezca el actual hiperinflacionismo.

El general Dawes ha dicho que el Senador por Wisconsin—Lafollette—se propone “convertir los derechos del hombre en el balompié de los políticos.”

Y qué otra cosa son los derechos del hombre para los políticos que eso?

Cuál fué el propósito de los fundadores de la nación norte americana al establecer que fuera una mayoría, y no unos cuantos escogidos en la oficina de algún esclavo los que dirigieran y lo ordenaran todo, aun modificar la Constitución?

Cuando los derechos del hombre dejan de ser el balompié de los políticos, estos, que dejan de ser decididos en elecciones, se convierten en juego privado de especuladores, y esto es lo que viene ya en algunos lugares acaeciendo.

En la India las diversas sectas religiosas se combaten las unas a las otras y de esto facilitan el gobierno de los conquistadores ingleses.

Actualmente se se están combatiendo Hindúes y Mahometanos.

El pobre Ghandi se propone pasar ahora sin comer veinte días, esperando que con este auto-sacrificio se logre la unidad de Hindúes y Muslimes contra la gran Bretaña.

Una dieta de veintidós días acortará la vitalidad del buen Ghandi, y en tanto Hindúes y musulmanes se seguirán combatiendo, y la Gran Bretaña continuará dueña de la situación.

El cumplimiento de ciertos derechos y el combatir por ellos traen la felicidad y la libertad. Con el ayuno no se consigue nada. Así se ha probado en vano durante varios siglos.

Ahora bien, una razonable dieta, en interés a vuestra propia salud, y tal como varias religiones la prescriben, es excelente cosa para el organismo humano y lo

LIBERTY

EL VENCEDOR ENTRE LOS CIGARRILLOS

Guarde las cajetillas vacías y obtenga uno de los diez premios que obsequiaremos en Nochebuena por un valor total de \$ 3000-00



“LA COMPETIDORA COSTARRICENSE”
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA:
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Libros en venta

R. BLASCO IBANEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
J. OCTAVIO PICON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LANAIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un Bromo Quinina la firma de E. W. GROVE en cada botella.

dispone para luchar con mejores recursos.

El Presidente Hnplgs de Dartmouth, uno de los mejores educadores de este país, que enseña en su cátedra la auténtica doctrina de la democracia, critica la demasiada libertad en la vida colegial y en los estudios. Se hace muy poca la labor compulsoria.

¿Puede la instrucción obligatoria ser más beneficiosa que la libertad obligatoria en los estudios?

Recordad a los pobres estudiantes de la Universidad de París, en la Edad Media, hacidos en las frías aulas mucho antes de la salida del sol, y en las noches encaramados en las torres de las Iglesias para escribir sus lecciones a la luz de la luna, porque no tenían dinero para pagar la luz artificial!!!

No había entonces obligación de estudiar. Se estudiaba en ese modo por propia voluntad y se estudiaba en forma.

Haced pues que la juventud sienta el ansia verdadera del saber y que no necesite de ciertos estímulos violentos. Porque, si los jóvenes no anhelan el conocimiento, creéis que es posible forzarlos a aprender algo más que a leer a escribir y a contar?

Obras de Vicente Blasco Ibañez

A \$ 3.50 el tomo
Cuentos valencianos
La Condenada, cuentos
La catedral, novela
El intruso, novela
Oriente, viajes
El préstamo de la difunta, nov.
La Reina Calafia, novela
Novelas de la costa azul

Obras completas de Ramon Pérez de Ayala

A \$ 3.50 el tomo
Bajo el signo de Artemisa, nov.
A. M. D. G. La vida en un colegio de jesuitas, novela
El sendero innumerable, poemas
Prometeo. Luz de domingo. La caída de los limones. Tres novelas poéticas
Herman, encadenado. El libro del Espíritu y del Arte italianos

Las máscaras. Tomo I. Ensayos de crítica teatral sobre Galdós, Benavente, Linares Rivas, Los Quintero, Arniches, etc.
Las máscaras. Tomo II. Ensayos de crítica teatral sobre Lope de Vega, Shakespeare, Ibsen, Oscar Wilde, etc., etc.
Belarmino y Apolonio, novela
El sendero andante, poemas
Luna de miel, luna de hiel, nov.
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, Continuación de luna de miel, luna de hiel
El ombligo del mundo, novelas.

Lea Ud. La Prensa

Sobre la adulteración de la leche

Son muchas las quejas que oímos frecuentemente sobre el mal estado de las leches que se expenden en la capital.

Se requiere, con urgencia el cumplimiento estricto de las ordenanzas vigentes intensificando la fiscalización de la leche que entra en San José para su expendio.

La leche debe pasar del ordeño al consumo sin adulteración. Esto es lo que corresponde que se le cumpla con urgencia, evitando, en primer término que los repartidores ambulantes, sin conocimiento alguno, del procedimiento que emplean, realicen su tarea sin fiscalización por parte de las autoridades municipales.

Suscribase Ud. LA PRENSA

DORADO

Café y Cacao Molidos Puros
Garantía a las familias

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

El Parlamento

COMO SE PUEDEN TENER MEJORES PARLAMENTOS

Había dicho que la significación del Parlamento exige la doble tarea de dignificar su función y sus funciones.

Ya se ha visto cómo, a mi juicio, para dignificar la función es preciso reducir la procurando que el instituto de soberanía sólo intervenga en los grandes temas nacionales. Todo lo que es local debe quedar abscrito a unas asambleas regionales. Pero poco se conseguiría con esto si la casta de personas que van a ejercer la dignidad parlamentaria sigue siendo la misma que hasta aquí, y, además, continúa sometida a las mismas presiones.

Es forzoso seleccionar el personal del Parlamento. Para ello conviene ante todo, hacer lo mismo que se ha indicado apropiado de la función: reducirlo. La institución parlamentaria es un globo que se viene desinflando hace veinte años. Lo más urgente es soltar lastre a fin de remontarlo otra vez avivando su virtud aerostática. Cuatrocientos diputados son demasiado. Con doscientos o poco más habría carne parlamentaria suficiente para todo menester, máxime si, como yo creo debido, se simplifica la jurisdicción de las Cortes concretándolas a los asuntos específicamente nacionales.

Es una ilusión buscar en España cuatrocientos diputados egregios. No, ciertamente, porque falte en España número tal de personas excelentes. Claro es que las hay y con mucho reboso. Pero es utópico suponer que van a estar prontas para ocuparse de política. La mayor parte de los hombres mejores no irán nunca a ella por creer que les faltan las condiciones peculiares del oficio público, o carecen de afición. No se eche en olvido que en todo el mundo se da hoy el fenómeno de huir la acción política casi todas las personalidades de algún vuelo. Las razones que explican esta crisis general de la fauna política no importan ahora mucho. Ella es que esa fuga de los mejores amengua sobremanera la legión de personas egregias entre las que cabe elegir.

Por otra parte, repito, no existe razón ninguna de peso en favor de ese número cuatrocientos. A la verdad, sólo una razón le ha dado origen. Precisamente la que más urge combatir. Se quiso, en efecto, dar al pequeño distrito una intervención inmediata en el poder legislativo. A este fin se procuró dividir la nación en miles de parcelas electorales, especie de microcosmos de soberanía, y se arrojó sobre el Parlamento su

proyección esquemática. El resultado empírico de este propósito dió la cifra de cuatrocientos.

Tal principio se originaba, a su vez, en un ideal democrático que hoy está anticuado. Se creyó que el progreso y perfección de la democracia debía buscarse en una aproximación a la democracia directa, al plebiscito. Los políticos contaminados de neoclasicismo cometían el error de aceptar como ideal de la Europa contemporánea las formas políticas de Atenas y Roma. Hoy la democracia ha rectificado este error y comprende que su progreso y eficiencia está más bien en oposición con el régimen plebiscitario.

De todas suertes, el Parlamento debe viciarse mayores a esta génesis, a esta su orfandad de pequeños distritos. Porque en la mayor parte de éstos no existe, naturalmente, la menor sensibilidad para los problemas políticos. En su lugar, actúan las pasiones privadas, sordidas y estériles. Es, pues, una falsedad querer constituir un cuerpo político con partículas totalmente apolíticas. Esta falsedad originaria fluye luego por todas las venas de nuestra vida pública.

La condición esencial para que tenga algún decoro el Parlamento es que se corte su comunicación con el pequeño distrito. Queden éstos como base democrática de las asambleas regionales.

Los parlamentarios deben, en cambio, representar gran, des porciones del territorio: las regiones. Cada una de éstas podía elegir una veintena de diputados. Una elección por lista y con alguno de los sistemas de proporcionalidad—que sólo han resultado eficaces en cuerpos de electores muy numerosos—evitaría casi todas las repugnantes, aldeanas corruptelas del sufragio en nuestro país. Una región entera no es fácil de muñir.

Ya comprendo que un proyecto de este linaje habría de irritar a toda la genteclia inferior que, merced a vilezas de vario estilo, sabe “organizarse” un distrito. Si se llevaba a efecto equivaldría a “desaldeanizar” el Parlamento, permitiendo, con no escasas probabilidades, que esos veinte hombres destacados por cada región no fuesen nunca en calidad inferior. Cada asamblea podría en manos de una Comisión, escogida en su interior, la presidencia de esas grandes elecciones parlamentarias.

JOSÉ ORTEGA Y GASSET

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne C. Soda - Geengrale

Doble Grande y Pequeña

ALMACEN EL MUNDO

ACABA DE RECIBIR

CEBOLLAS

de primera calidad y a precios bajos

Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.80 el tomo

- Procreación p. udencial, Marie C. Stepes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de hiel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de hiel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. No villo Quiroga
- Amadis de Gaudis (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote. José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit @ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, @ 7.00
- El Ángel, cuentos, Gabriel Muo, pasta
- Páginas escogidas, Azorin, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmea, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosay, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosay, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesca
- La Figuranta, León Frapic
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo Wast
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Meila, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, @ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, @ 7.00

@ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Daatoc
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maiz, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, @ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tsin
- El Programa de los Bocheviques, Nicolás Bujarin
- El Bocheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La mesa de los madrietas, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Caín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieff, Máximo Gorki, pasta
- Tercetos (novelas), Luis Pirandello

@ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermere (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercastry
- La patrona (novela), Dostoiévski
- La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta @ 2.00

@ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en . R. Kropotkinusia), M
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

@ 2.50 el tomo

- Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio **Betún Shinola** pequeño, negro y rojo, a razón de **\$ 23.00 la gruesa.**
25 varas al sur de "La Proveedora"

Juan José Chaves Mata

Contratista-Constructor

Se hace cargo de toda clase de trabajos de construcción, por dirección o contrato. Múltiples referencias. Exactitud en toda obra que se me encomiende. Dirección: Botijas de Adolfa Sáez.

Subscripción en "La Prensa"

Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 497, con 595 acciones.

- | | |
|--------------------------------|-------|
| 489 Francisco Zúñiga M. | 1 Ac. |
| 499 Arturo Solís Mora | 1 |
| 500 Manuel Solís Mora | 1 |
| 501 José Suárez | 1 |
| 502 Julio Ortiz Cartin | 1 |
| 503 Daniel Arguedas Mora | 1 |
| 504 Jorge Fonseca Saénz | 1 |
| 505 Enrique Saborio | 5 |
| 506 Mariano Solorzano G | 4 |
| 507 Juana v. Quesada | 1 |
| 508 Jesús Ma. Arias Quesada | 1 |
| 509 Ana de Acosta | 1 |
| 510 Raquel Sibaja Zamora | 1 |
| 511 Bernarda Guerrero R. | 1 |
| 512 Sergio Carballo | 2 |
| 513 Benita Rivas de Calvo | 1 |
| 514 José Gildo Calvo | 1 |
| 515 Alberto Calvo | 1 |
| 516 Lilia Alvarado Alvarado | 1 |
| 517 María Luisa González | 1 |
| 518 Elías Vargas Rodríguez | 1 |
| 519 Manuel A. Bonilla Navarro | 1 |
| 520 Jacinto Calderón Vargas | 1 |
| 521 David Calderón | 1 |
| 522 María Luisa Brioschi | 1 |
| 523 Ana Sanabria Soto | 1 |
| 524 Benigno Murillo Quesada | 1 |
| 525 Claudia Altamirano | 1 |
| 526 Clementina v. de Castro | 1 |
| 527 Carlos Luis Altamirano | 1 |
| 528 Leonis Sagot P. | 1 |
| 529 Est. r Vargas Solís | 1 |
| 530 Miguel Vargas Solís | 2 |
| 531 Manuel Scto Paniagua | 1 |
| 532 Francisco Soto Jiménez | 1 |
| 533 Miguel Romero Segura | 1 |
| 534 Luis Castro Ureña | 5 |
| 535 Augusto Soto Barboza | 1 |
| 536 María Teresa S. de Artavia | 1 |
| 537 Ermelinda Rodríguez de S. | 1 |
| 538 Jorge Rafael Salas G. | 2 |
| 539 Bernarda Guerrero R. | 1 |
| 540 Ruperto Zúñiga Sancho | 1 |

MARITIMAS

Limón 12 —Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Tolosa" de 4318 tons, procedente de Cristóbal vía Habana con 14 hs de mar. Correo 388 sacos; Pasajeros George U. Amidon Bishop, Agustín Bleislog, Julio Boulaiger, Ramousita Castro, Evaristo Carazo, María J. Carazo, Teresa Carazo, Emilio Díaz Pedro Dorsich, María Dub Is Henry M. Dunster, Ignacio Flores, María Galudo, Paulina González, Angela León, Euldo de Lima, Judit de Lima, Ernesto Hauser, Vvrt Jackson, José J. Jiménez Virginia de Lima, Alfredo Maduro, Hilda Maduro Jean J. Narquis, Alvin M. Melatro José J Cto Carlos Pers, Alicia de Porras, Tita Porras Lily Segreda, José A. Tabuca, Maurice Varin, Guillermo Villegas, Emilia Villegas, Aida Villegas, John H. Hulsner, doctor Alexander Brown, Abraham Bockford; Miguel de Castro, Frances Cornuall, Sgmund Coraull, Shirley Cornuall, Glenison Graham, Rubén Hernández, José Herrera, Tomás C. Miranda, Celso Medina, Adlao Mitchell, Fitzroy. Phillips, Hearnest, Reid, Put Walker, Santita Walker Stanford Walker 7 Pasajeros en tránsito—Mario Brenes Capitán de Puerto.

Nuevo Depósito de Maderas

LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEDORA"

Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción

PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 :—: Apartado 614

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Vida deportiva

Hemos de confesar que el deporte como una rama importantísima de la vida moderna, va tomando incremento entre nosotros, y ya vemos, cómo se intensifican estos ejercicios entre nuestra juventud.

Para el domingo se anuncia un Match de Polo en la Sabana, a las 10 horas

La Banda amenizará el acto, cedida galantemente por el Sr. Ministro de Seguridad.

Jugarán dos teams:

Verds y Blancos

Los primeros lo forman:

J. F. Peralta (capitán.)

J. M. Macaya,

R. Coronado,

T. Picado,

C. Agullar (suplente.)

A. González (Juez.)

F. Esquivel O. (time keeper)

Los segundos lo integran:

M. E. Arguello (capitán.)

J. Keith,

J. Echandi,

J. Piza,

A. Esquivel (suplente.)

El Rey de España en Chicago.

Don Alfonso XIII, Rey de España, fue invitado para que asista a un torneo internacional de Polo que ha de jugarse en Chicago, y en el que tomarán parte notables jugadores de Inglaterra, Francia, Argentina y otros países.

Focos de inmoralidad

Se nos denuncia que hay varios lupanares en San José a donde afluyen jóvenes de ambos sexos, para entregarse al vicio de la oculta y marhuana.

La humanidad en su general evolución se va corrompiendo y cuando no es el licor que mata y destruye, son estos venenos que demoralizan y corrompen.

Defendamos a la juventud que se levanta, no permitiendo que ese cáncer social destruya lo futuro que han de tener nuestros hijos el día de mañana.

Si el licor clandestino, y el juego se persigue y castiga, con doble motivo, estos otros que dejan fatales consecuencias por doquiera que pasan.

Damos el alerta a los que tienen el deber de velar por el orden y la seguridad, a fin de que no usen contemplaciones con las personas que trafican y explotan la credulidad de nuestras sencillas gentes.

USE EN SU CASA LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN "LA INDIA"

Eduardo L. Fernández

Apartado 1064 — Teléfono 378

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadencillos, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Base-Ball

Para Puerto Limón salieron en la mañana de hoy, en el tren ordinario los jugadores del Club Base Ball Boer, campeón de primeras fuerzas en el presente año, quienes se enfrentarán contra la competente novena americana que radica en aquel Puerto.

Hace algún tiempo que la novena de escogidos de esta capital ha mantenido el triunfo, y se presentará en la mañana del domingo el "Boer" en representación de dicha novena con el fin de sostener una vez más el triunfo alcanzado.

Sus contrlocantes que han sido vencidos en otros encuentros, vuelven al campo siendo sus propósitos obtener el triunfo con su famoso pitcher ex profesional Fourmin, que hace tiempos no se presentaba.

Deseamos a nuestros deportistas sus nuevos laureles.

Escena rápida

La escena fue rápida y el público escaso. Un joven italiano viendo fracasadas sus esperanzas de ser un gran actor de la escena muda, escribió la siguiente carta a una de las compañías productoras que dos horas antes se negaron a utilizar los servicios gratuitos que él ofrecía:

"A las dos de la tarde me tiraré al río desde el puente de Brooklyn. Si creen que este salto es digno de que se imprensione, acudan a esa hora con la máquina dispuestas."

A las dos de la tarde la Compañía productora mandó a uno de sus empleados a tomar la película. El joven fue exact; a las dos de la tarde saltaba al río. El cadáver no pudo ser recuperado.

EL EXITO DE LA PINOTEA

A raíz de los fuertes temblores de marzo, se trajeron a la capital grandes cantidades de madera de pinotea, que la ciencia y la experiencia habían recomendado como la mejor para construcciones de casas que pudieran ofrecer completas garantías contra la acción de los frecuentes temblores.

La realidad y la práctica han confirmado que no hay ningún material de construcción que pueda compararse con la pinotea en seguridad y economía. Con ella se han construido casas bellísimas que dan a sus habitantes la convicción profunda de que nada malo les ha de ocurrir aunque se replieran los temblores del pasado marzo y aún más fuertes.

Por eso estos días cuantos necesitan construir o reparar sus casas, están visitando el edificio de la Escuela de Juan Rafael Mora, donde hay expuesta al público una gran cantidad de madera de esa clase.

Busque "La Prensa"

Miscelánea

Un yerno elogió a su suegra.

—¡Al!—exclama—. No hay otra suegra como la mía. Es una mujer inteligente, buena, alegre y generosa. No tiene más que un defecto

—¿Cuál?

—Su hija.

Des calaveras se han pasado alegremente la noche bebiendo copas, quedándose dormidos en uno de los bancos del pasco. Al despertarse dice uno de ellos.

—¡Qué bestias somos, Antonio!

—Mira, hazme el favor de hablarme en singular.

—Tienes razón, Antonio; ¡qué bestia eres!

Libros en venta

- EMILLIO ZOLA
- VERDAD, 2 TOMOS
- TRABAJO, 2 TOMOS
- LA TIERRA
- LÓURDES, 2 TOMOS
- EPISTOLARIO